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Большинство специалистов счита-
ет, что психологическое здоровье или 
нездоровье ребёнка неразрывно свя-
зано с атмосферой в семье и зависит 
от характера взаимоотношений меж-
ду родственниками. Что скрывать, се-
годня они вызывают всё большую 
тревогу у специалистов и общества.

Хотя и раньше отношения между отца-
ми и детьми складывались непросто, но в 
наши дни приходится наблюдать, как всё 
дальше и дальше друг от друга становят-
ся взрослые и дети. Родители, занятые 
решением проблем, порой забывают о 
своих прямых обязанностях по воспита-
нию ребёнка. А страдают от этого в пер-
вую очередь дети.

По мнению психологов, нельзя остав-
лять школу один на один с такими психоло-
гическими проблемами у учеников. Ответ-

Конференция

Укрепить климат в семье
помогут родительская любовь и забота
Клара КУТУМОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

ственность за воспитание ребёнка прежде 
всего несут родители. Сколько бы учителя 
на уроках ни говорили о любви и понима-
нии, всё закладывается в семье. Ребёнок 
видит, как относятся друг к другу мама и 
папа, копирует их поведение, и с этим бага-
жом пойдёт дальше по жизни.

Наверное, не случайно в повестку оче-
редной районной родительской конферен-
ции, проходившей недавно в Абалакской 
школе, была вынесена тема «Семья как 
основа психологического и физического 
здоровья детей». Рассказывая о том, что 
их волнует, участники встречи были едино-
душны: у каждого маленького человека 
должно быть место, где он чувствовал бы, 
что его любят таким, какой он есть. И этим 
местом должна быть семья. Когда в семье 
лад, все берегут друг друга, вступающий в 
жизнь человек ощущает себя в этом мире 
надёжно и спокойно.

Беседа о том, как достичь понимания, 
любви, создать благоприятный микрокли-

мат в семье, началась с выступления от-
ветственного секретаря комиссии по делам 
несовершеннолетних и занятости подрост-
ков администрации Тобольского района 
Е.В. Белоусовой. Елена Васильевна под-
черкнула, что психологический климат в 
семье создают её члены, именно от их уси-
лий зависит, каким он будет - благоприят-
ным или нет. Важными показателями бла-
гоприятного психологического климата се-
мьи являются стремление домочадцев 
проводить свободное время в домашнем 
кругу, беседовать на интересующие всех 
темы, вместе выполнять домашнюю рабо-
ту, уметь замечать и подчёркивать досто-
инства и добрые дела каждого. В такой се-
мье каждый относится к близким с любо-
вью, уважением и доверием, к родителям - 
с почитанием, к более слабому - с готовно-
стью помочь в любую минуту.

Окончание на 2 стр.
На сНимке: 1 - В.В. Сергеева: «Нельзя 

ребёнка унижать»; 2 - семейная педагоги-
ка - вопрос, который волнует всех; 3 - вяза-
ние - любимое увлечение Колдыревых.
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Цены на древесину возросли  
в три раза, и сейчас за один 
кубометр природного топлива 
нужно заплатить 120 рублей.

В районе началась кампания по 
заготовке дров на отопительный 
сезон 2014-2015 годов. Ежегодно 
только на эти цели расходуется 
лесной массив с 1200 участков, а это 
порядка 24 тысяч кубометров 
древесины.

Главную задачу, которая сейчас 
стоит перед тобольским лесниче-
ством, обозначил начальник отдела 
И.В. Чиркунов - нужно обеспечить 
население города и района дровяной 
древесиной. Во всех участковых 
лесничествах, а таковых восемь, уже 
приступили к отводу делян.

В соответствии с решением 
правительства Тюменской области 
стоимость одного кубометра древеси-
ны (деловой, дровяной, хвойной и 
лиственной) увеличилась в три раза. 
За кубометр сырья на корню сейчас 
придётся заплатить 120 рублей 
вместо сорока. Владельцам домов с 
печным отоплением придётся 
раскошелиться.

Дрова подорожают

ежегодно малому и сред-   
нему предпринимательству 
оказывается муниципальная   
поддержка  в целях повышения 
их роли в экономическо-
хозяйственной сфере и развитии 
конкурентной среды.

Субвенции, переданные из 
областного бюджета в администра-
цию Тобольского района в форме 
субсидий, предоставляются предпри-
ятиям и индивидуальным предприни-
мателям, которые зарегистрированы 
и осуществляют свою деятельность 
на территории. Муниципальную 
поддержку получают сельхозпроизво-
дители и предприятия, осуществляю-
щие доставку товаров в отдалённые 
местности, нуждающиеся в производ-
ственных площадях.

Так, на возмещение расходов по 
обеспечению населения в труднодо-
ступных населённых пунктах товара-
ми первой необходимости и оказание 
социально значимых видов бытовых 
услуг в районе выделено 1 млн. 308 
тысяч рублей. По итогам десяти 
месяцев 15 предприятиями освоено 
уже 1 млн. 70 тысяч 200 рублей. 
Субсидии в размере 2 млн. 493   
тысяч рублей на приобретение 
горюче-смазочных материалов для 
возделывания сельскохозяйственных 
культур под урожай 2013 года 
предоставлены в полном объёме 16 
предприятиям.

Субсидии 
для бизнеса
Вероника ЕФРЕМОВА

известно, что новое - это хорошо 
забытое старое. кажется, ушли в про-
шлое хоры, которые являлись неотъ-
емлемой частью школьной жизни и 
приобщали детей к миру искусства. 
Начиная с этого года в Тюменской 
области возрождают эту добрую тра-
дицию.

Более 80 человек из детских и взрослых 

Споёмте хором!
Клара РАхиМОВА хоровых коллективов шести образователь-

ных учреждений приняли участие в район-
ном смотре школьного хорового искусства, 
недавно прошедшем в Прииртышском 
доме культуры. Он был посвящён юбилею 
района, поэтому в репертуаре школьных 
хоров прозвучали в основном патриотиче-
ские песни. Победители смотра, а ими ста-
ли представители Абалакской, Хмелёвской 
(на снимке) и Прииртышской школ, полу-
чили подарочные сертификаты.
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В.Я. майер: бюджет - 
это всегда выбор приорите-
тов. Ведь мы уже на протя-
жении десяти лет позицио-
нируем его как социально 
ориентированный. Ни для 
кого не секрет, что он ста-
новится меньше, посколь-
ку речь идёт об исключе-
нии доходов от налога на 
добычу полезных ископае-
мых и уменьшении налога 
на прибыль. Однако и у 
бюджета есть «подушка 
безопасности». Необходи-
мо особое внимание уде-
лить эффективности расхо-
дования средств.

Для достижения этой 
цели, по словам директора 
департамента финансов  
Тюменской области Т.Л. Кру-
пиной, правительство на-
мерено реализовать ряд 
мер. Это использование 
программно-целевого ме-
тода, включающего систе-
му эффективности бюджет-
ных расходов, концентра-
ция ресурсов на ключевых 
направлениях, обеспечива-
ющих решение задач, по-
ставленных в майских ука-
зах президента страны, а 
также задач, направленных 
на создание условий для 
экономического роста. В 
частности, на исполнение 
указов в региональной каз-
не предусмотрено свыше 
31 миллиарда рублей, из 
них более 17-ти пойдёт на 
повышение заработной 
платы работникам бюд-
жетной сферы.

Что касается перспектив 
развития области, то в бюд-
жете просматривается 
дальнейшее улучшение де-
лового климата, стабиль-
ность и предсказуемость 
экономической политики. 
Общий объём инвестиций в 
реальный сектор экономи-
ки в плановом периоде со-
ставит 25 миллиардов руб-
лей. Из них на поддержку 
промышленных предприя-
тий направляется девять 

Депутат в своём оКругеОбластной бюджет: 
стабильность и предсказуемость

В октябре произошли два важнейших для жите-
лей нашей области события: Дума заслушала По-
слание губернатора и был принят областной бюд-
жет на 2014 год и плановый период до 2016 года. 
Оценить эти события мы попросили депутатов об-
ластной Думы Владимира Яковлевича майера, Ни-
колая Павловича Барышникова и Тамару Никола-
евну казанцеву. 

миллиардов рублей.
Ещё один элемент буду-

щего роста - эффективная 
транспортная система. Для 
решения этой задачи за-
планировано более 64 
млрд. рублей.

Надо сказать, что проект 
бюджета рассматривали во 
всех фракциях. И первое 
условие, которое обсужда-
лось в том числе во фрак-
ции партии «Единая Рос-
сия», - ни одна из 36-ти ба-
зовых программ не должна 
быть свёрнута. Все статьи 
бюджета, касающиеся со-
циального блока, оста -
лись. Кроме того, постав-
лены задачи, в соответ-
ствии с которыми мы долж-
ны иметь расчётную зара-
ботную плату учителей и 
врачей, сопоставимую со 
средней в экономике.

В целом же расходы со-
циального характера на 
трёхлетний период плани-
руют в сумме 170 милли-
ардов рублей. В полном 
объёме выделяются сред-
ства на финансирование 
нормативных публичных 
обязательств. Для сохра-
нения существующего пе-
речня льгот на оказание со-
циальной поддержки от-
дельных категорий граждан 
правительство выделяет 
24 миллиарда рублей. По-
прежнему в центре внима-
ния региональной власти 
жилищные проблемы граж-
дан. На их решение в фор-
ме инвестиций будет вы-
делено 12 миллиардов     
рублей. Около семи с поло-
виной тысяч молодых се-
мей и специалистов в селе, 
работников бюджетной 
сферы могут воспользо-
ваться государственной 
поддержкой.

Бюджет, конечно же, не-
простой. Но надо отбросить 
иллюзии, что мы впредь бу-
дем иметь другой. Меняют-
ся цены на энергоносители, 
нефть и газ. Да и конку-

превращает попутный газ в 
очень дорогую и нужную 
продукцию.

Бюджет области, кото-
рый мы приняли, неплох. 
Необходимо, чтобы вло-
женные средства дали воз-
можность не только обе-
спечить социальную сфе-
ру, но и нарастить налого-
вую базу.

Н.П. БарышНикОВ: в 
Послании губернатора оце-
нены итоги прошедших лет 
и поставлены задачи на 
предстоящий период. На 
протяжении последней пя-
тилетки наш регион актив-
но привлекал инвестиции и 
получил огромный положи-
тельный опыт в этой обла-
сти. Губернатор поставил 
цель для себя и для чинов-
ников всех уровней - убрать 
административный барьер, 
который может стать пре-
пятствием для новых ин-
вестиций. Стратегическая 
цель - полностью обеспе-
чить себя сельхозпродук-
цией и экспортировать её. 
К этому нужно стремиться, 
ведь будем работать - бу-
дем жить.

Областной бюджет на 
2014 год и плановый пери-
од до 2016-го был детали-
зирован на один год. В со-
ветский период принимали 
план на пять лет, что поз-
воляло прогнозировать си-
туацию на перспективу. Ко-
нечно, сегодня всё измени-

И основная - нормативные 
решения, принятые на фе-
деральном уровне.

В августе я внёс два про-
екта закона: предложил вне-
сти поправки к федерально-
му закону в налоговый и 
бюджетный кодекс и вер-
нуть десятипроцентный на-
лог на добычу полезных ис-
копаемых. У меня нет осно-
ваний надеяться, что ми-
нистр финансов с большим 
энтузиазмом воспримет эти 
предложения, но останав-
ливаться, я думаю, нельзя.

При рассмотрении бюд-
жета возникало немало во-
просов о совместных пол-
номочиях региона и феде-
рации, в рамках которых 
мы тратим средства на 
многофункциональные цен-
тры, обеспечение детей-
сирот жильём, временное 
содержание мигрантов. Од-
нако компенсацию получа-
ем либо несвоевременно, 
либо вовсе не получаем, 
поэтому на уровне нашего 
представительства в Сове-
те Федерации и Государ-
ственной Думе эти вопросы 
необходимо решать.

Считаю, что магистраль-
ной линией для законода-
телей, исполнительной 
власти и муниципалитетов 
должна стать деятельность 
по стабилизации и наращи-
ванию доходной части бюд-
жета. И здесь следует се-
рьёзно подойти к работе по 

эффективности расходова-
ния бюджетных средств.

Итак, бюджет принят в 
таких параметрах: в 2014 
году доходы составят 120 
миллиардов 746 миллио-
нов рублей, расходы - 125 
миллиардов 155 миллио-
нов рублей; в 2015 году до-
ходы запланированы в сум-
ме 123 млрд. 263 млн. руб-
лей, расходы - 125 млрд. 43 
млн. рублей; в 2016-м го- 
ду доходы и расходы ожи-
даются равными - по 128 
млрд. 905 млн. рублей.

Резервы у нас есть. И 
главные из них - это зе-
мельные ресурсы и недви-
жимость. Ещё один боль-
шой источник - это выведе-
ние из тени «серых» и «чёр-
ных» зарплат. Налоговые и 
правоохранительные орга-
ны должны поднять работу 
в этой сфере на совершен-
но иной уровень.

Принятый бюджет опре-
делил меры поддержки для 
индивидуальных предпри-
нимателей и для развития 
сельского хозяйства обла-
сти. Остаётся выполнить 
всё, что намечено в основ-
ном документе на предсто-
ящие годы.

Т.Н. казаНЦеВа: если 
говорить о Послании, то 
оно было наполнено кон-
кретикой: губернатор дал 
поручения всем своим за-
местителям. Действитель-
но, главное наше богатство - 
это человеческий ресурс. 
Очень важно, чтобы он ис-
пользовался эффективно. 
Благодаря инвестиционной 
революции регион выйдет 
на качественно новый уро-
вень. Только в этом году и 
первом полугодии следую-
щего в области открывает-
ся 15 новых производств. 
Однако обеспечение инве-
стиционного климата - за-
дача сложнейшая. Считаю, 
что нужно выделить от-
дельные «островки эконо-
мического благополучия», 
где уже сегодня мы можем 
получить дивиденды, а по-
том развивать и другие на-
правления.

В нынешнем Послании 
обозначены основные на-
правления социальной ра-
боты в области на 2014 год. 
Статус депутата и моя жиз-

ненная позиция требуют от 
меня максимально сосре-
доточиться на помощи лю-
дям. Именно от нас, депу-
татов, зависит, как будут 
выполнены и реализованы 
установки.

В бюджете снижены рас-
ходы почти по всем ста-
тьям, кроме общегосудар-
ственных вопросов. Та же 
тенденция наблюдается и 
в федеральном бюджете. 
Например, расходы на со-
держание депутатского кор-
пуса в 2014 году составят 
102,8 процента к уровню ны-
нешнего года, а в 2015-м - 
107 процентов и только в 
2016 году решено немного 
их уменьшить, видимо, в 
связи с выборами в област-
ную Думу, чтобы показать, 
что депутаты думают не 
только о себе, но и о наро-
де. Я считаю, что если об-
ласти трудно, то должно 
быть трудно всем: и чинов-
никам, и депутатам. О лю-
дях нужно думать всегда.

Если говорить в целом о 
бюджете, то он неплох. В 
нём полностью обеспечено 
финансирование необхо-
димых статей. Но беспоко-
ит, например, сокращение 
средств на ликвидацию 
аварийного и ветхого жи-
лья, количество которого 
за последние двадцать лет 
увеличилось почти в три 
раза. В бюджете же на ре-
шение этой проблемы в 
2014 году запланировано 
1,3 миллиарда рублей, а в 
2016-м только 450 миллио-
нов. А президент России 
обязал до 1 сентября 2017 
года ликвидировать аварий-
ный фонд, признанный тако-
вым на 1 сентября 2012-го.

Сокращено финансиро-
вание капитального ремон-
та многоквартирных домов, 
а ведь в нём сегодня нужда-
ется 60 процентов жилья.

Но мы все прекрасно по-
нимаем, что в увеличении 
доходной части бюджета 
есть резерв, прежде всего, 
за счёт эффективности ис-
пользования средств. Не-
обходимо научиться ду-
мать и вкладывать каждую 
копейку строго по назначе-
нию. Если сконцентриро-
вать ресурсы, то можно ре-
шить множество проблем. 
Жизнь людей должна улуч-
шаться из года в год - вот 
глобальная цель бюджета.

Подготовила Галина 
ГреБеНЩикОВа, фото 

с сайта областной Думы

Т.Н. казанцева и Н.П. Барышников

Начало на 1 стр.
Многое значит родительский пример. Усваивая от них 

нормы поведения, дети начинают в соответствии с этим 
строить свои отношения с близкими людьми, а затем пере-
носят навыки на товарищей, учителей и других окружающих 
их людей. Если же в семье нет единства в воспитании ре-
бёнка, если нарушаются важные педагогические принципы 
уважения и требовательности к нему, то создаётся почва 
для неправильного становления характера человека.

Думается, исследования экспертов Всемирной органи-
зации здравоохранения, которые привела Е.В. Белоусо-
ва, заставят родителей задуматься: всё ли делается в их 
семье для создания крепкого, устойчивого микроклимата. 
По мнению экспертов, нарушения психического здоровья 
гораздо чаще отмечаются у детей, страдающих от недо-
статочного внимания со стороны взрослых и их враждеб-
ного отношения, а также у детей, которые растут в усло-
виях семейного разлада.

О родительском равнодушии с болью говорила и стар-
ший оперуполномоченный Тобольского межрайонного отде-
ла наркоконтроля О.А. Казак. По её словам, очень напря-
жённой остаётся наркоситуация в нашем регионе, в том чис-
ле и Тобольском районе. За девять месяцев этого года до-
ставлены в медицинские учреждения 77 человек с диагно-
зами наркокома или передозировка. Только в сентябре 
поставлены на учёт четверо несовершеннолетних, одному 
из них 12 лет. Возраст употребляющих наркотики значитель-
но уменьшился. В Тюмени зафиксирован случай, когда нар-

котические вещества употреблял девятилетний ребёнок.
Как уберечь детей от пагубной страсти? Конечно, в 

первую очередь ответственность возлагается на семью. 
Однако родители до последнего не хотят верить тому, что 
их отпрыск уже что-то попробовал.

- Без родительской помощи, общественности, - обрати-
лась к собравшимся Ольга Анатольевна, - нам одним не 
справиться с бедой. Если вас что-то насторожило в пове-
дении ребёнка, к примеру, резкий перепад настроения, 
обращайтесь к психологам, соцработникам, педагогам, 
чтобы не было поздно.

Наверняка для многих присутствующих мам стали шокиру-
ющими кадры видеофильма о жертвах наркомании, который 
был представлен участникам конференции. Но надо помнить, 
что беда ходит рядом и нет ничего важнее спасения детей.

Своё выступление старший инспектор ОПДН В.В. Сер-
геева начала со статистики правонарушений, совершён-
ных несовершеннолетними за девять месяцев нынешнего 
года. Таковых было два (за аналогичный период прошло-
го года - девять), что говорит о значительном снижении 
подростковой преступности.

Однако инспектора больше волнует актуальная сегод-
ня проблема - жестокое обращение родителей с детьми. 
Ведь членов семьи связывают не только родственные от-
ношения, но и правовые отношения. Статья 65 Семейно-
го Кодекса говорит о том, что родительские права не мо-
гут осуществляться в противоречии с интересами детей. 
Родители не вправе причинять вред психическому и фи-

зическому здоровью своих детей, их нравственному раз-
витию. Насилие в отношении ребёнка в семье, пренебре-
жительное отношение негативно влияют на психическое 
развитие ребёнка, нарушают его социализацию, а также 
порождают безнадзорность, правонарушения и более 
тяжкие последствия - совершение преступлений.

К сожалению, сегодня инспекторы ОПДН сталкивают-
ся с жестоким обращением с детьми. Есть случаи и в на-
шем районе.

- Их очень сложно выявить, поэтому нужна ваша под-
держка, - обратилась В.В. Сергеева к сидящим в зале, - не 
оставайтесь равнодушными, когда видите насилие в отно-
шении ребёнка, не проходите мимо, не отмалчивайтесь.

Немало полезной информации получили гости конфе-
ренции и от участкового врача-педиатра Абалакской боль-
ницы Р.Д. Юлдашева, учителя Санниковской школы       
И.Н. Клеменковой и педагога-психолога КЦСОН Тоболь-
ского района О.Е. Злыгостевой. Интерес также вызвала 
презентация о семейных ценностях, с которой выступила 
многодетная мама Н.Н. Колдырева из Абалака. Главные 
ценности этой семьи, где растут пятеро детей, - это любовь 
и тепло, взаимопонимание и поддержка. Этим объясняют-
ся все успехи и многочисленные победы Колдыревых.

Если ваш ребёнок любим, ощущает тепло и заботу 
родных людей, он в состоянии решить все стоящие перед 
ним проблемы, - считает многодетная мама.

Укрепить климат в семье

ренты не дремлют: сланце-
вые нефть и газ намного 
дешевле. Нам придётся ре-
шать проблему пополнения 
бюджета на территории 
Тюменской области за счёт 
других производств. К при-
меру, Тобольск-Полимер 

лось, но мы движемся впе-
рёд, бюджет сохраняет со-
циальную направленность. 
Стоит, однако, признать, 
что он уменьшился по срав-
нению с прошлым годом. 
Почему произошли поте-
ри? Тут несколько причин. 
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Наш старейший автор, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны, труда и 
прокуратуры Ниязбика Ха-
тыровна Баширова трепет-
но пишет о Байгаре, где 
она родилась. Её рассказ 
наполнен нежностью и лю-
бовью к природе, к могуче-
му седовласому Иртышу, 
который огибает её родную 
деревню. Свой материал 
она сопроводила вот такой 
просьбой: «Я не знаю, кто 
первым подал идею о соз-
дании музея реки Иртыш, 
но это замечательная идея. 
Открытию музея, которое 
состоится 16 ноября, я по-
свящаю статью «На плоту 
по Иртышу». Надеюсь, что 
она будет опубликована на 
страницах моей любимой 
газеты «Советская Си-
бирь». Ваш постоянный чи-
татель и друг Баширова Ни-
язбика Хатыровна».

Мы с удовольствием пе-
чатаем этот материал.

- Узнав, что в школе № 15 
г. Тобольска откроется му-
зей реки Иртыш, я очень 
обрадовалась, ведь это 
моя любимая река, - пишет 
Ниязбика Хатыровна. - Вос-
поминания уводят меня в 
далёкое прошлое, когда по 
службе приходилось много 
летать на самолётах и вер-
толётах. Из иллюминатора 
взору открывается дивная 
природа, речные просто- 

В советской школе трудовому воспитанию 
подрастающего поколения уделяли особое 
внимание. Буквально с младших классов уче-
ников приобщали к работе в поле, по благо-
устройству территории, учили шить и даже чи-
нить обувь.

много лет работала в абалакской школе 
анна степановна Чащина. Под её руководством 
впервые за много лет создали настоящий при-
школьный участок. кукурузой было засеяно 48 
гектаров полей. В среднем с одного гектара по-
лучали по 350 центнеров, а на отдельных участ-
ках и по 500. Выведен особый сорт кукурузы. 
Урожайность сахарной свёклы составила бо-
лее 100 ц с гектара. 

районный фотоальбом

ребята занимались опытнической работой. 
среди активных юннатов - В. Чащин, з. Фоми-
на, Л. мальцева, Г. Вахрушева. их наградили 
медалями «за освоение целинных и залежных 
земель».

Наш размеренный быт 
не застрахован от неожи-
данных сложностей и соци-
альных неудобств, способ-
ных не просто испортить 
настроение, а заметно 
осложнить жизнь. Формула 
«Мой дом - моя крепость» 

Завтра - День участКового уполномоченного полиции

Ваш участковый - мужик 
толковый?

Положительный образ участкового анискина был 
создан в Cоветском Cоюзе почти полвека назад, а в 
современной россии его прекрасно дополнил актёр 
сергей Безруков в телесериале «Участок».

далеко не всегда остаётся 
непогрешимой. Крики скан-
далящих соседей, шумные 
компании, расположившие-
ся прямо под окнами, полу-
ночно развлекающаяся мо-
лодёжь, а то и горькие про-
исшествия, время от вре-
мени случающиеся в наших 
сёлах… Есть ли тот, кто 
способен помочь в этих жи-
тейских ситуациях вернуть 
мир и нарушенное спокой-
ствие? Есть. Это ваш участ-
ковый уполномоченный.

Степень ответственно-
сти на нём лежит огромней-
шая, ведь по результатам 
работы своего участкового 
население нередко выно-

сит общую оценку деятель-
ности правоохранительных 
органов. И это во многом 
верно, ведь именно они яв-
ляются главным связую-
щим звеном между право-
охранительными органами 
и населением, гарантируют 
нам защиту.

Участковый - профессия 
универсальная, и как раз в 
такой разносторонности и 
заключается специфика его 
деятельности. Он действует 
по всем направлениям рабо-
ты полиции. Кражи, тяжкие 
преступления, бытовой кон-
фликт - ничто не остаётся 
без его внимания. Отсут-
ствие участкового люди чув-
ствуют сразу. Потому что он - 
тот человек, который нужен 
всем: столкнувшемуся с не-
справедливостью пенсио-
неру, обиженной мужем жен-
щине, оступившемуся под-
ростку - абсолютно каждому.

О д и н  и з  с т а р е й ш и х 
участковых уполномочен-
ных района, майор поли-
ции Владимир Васильевич 
Дытына почти всю свою 
жизнь отдал этой нелёгкой 
службе. Он прошёл долгий 
путь от участкового инспек-
тора до старшего участко-
вого уполномоченного. Уча-
сток майора Дытыны боль-
шой: это Байкаловское и 
Хмелёвское сельские посе-
ления. Всего в околотке 
Владимира Васильевича 
проживает более трёх ты-
сяч человек и почти с каж-

дым из них участковый зна-
ком лично. На особом кон-
троле у него неблагополуч-
ные семьи, с которыми ве-
дёт постоянную работу.

Несмотря на то, что в 
основном деятельность 
участковых заключается в 
профилактике и пресече-
нии административных пра-
вонарушений, нынешним 
Анискиным часто приходит-
ся сталкиваться с элемен-
тами уголовного мира.

- Кражи и грабежи, к со-
жалению, были у нас всег-
да, - рассказывал при встре-
че Владимир Васильевич. - 
С годами лишь меняются 
«охоты» желающих пожи-
виться чужим имуществом. 
Если раньше, например, 
негодяи снимали с прохо-
жих меховые шапки, то се-
годня всё чаще зарятся на 
сотовые телефоны.

В.В. Дытына уже на пен-
сии, но уходить со службы 
не собирается. Видимо, 
много лет назад выбрал 
для себя самую подходя-
щую профессию.

- Моя работа - помогать 
людям, мне нравится, и я 
ей верен, - говорит майор 
Дытына.

В последнее время в 
районе нет дефицита ка-
дров участковых уполномо-
ченных, как это было два 
года назад. Конечно, нагруз-
ка на них огромная. Если 
раньше уполномоченный 
был почти в каждом сель-
ском поселении, то сегодня, 
после оптимизации в орга-
нах внутренних дел, у одно-
го участкового в ведении по 
два, а то и три сельских по-
селения. Осложнена работа 
участкового в труднодоступ-
ных населённых пунктах на-
шего Заболотья. Но майор 
полиции Ралит Тагирович 
Нигматуллин, имея за пле-
чами огромный опыт служ-
бы в органах, успешно 
справляется со своими обя-
занностями. Зона его дей-
ствия не только Заболотье, 
но и ещё несколько терри-
торий, поэтому он всегда в 
дороге, всегда в пути. О та-
ких участковых как В.В. Ды-
тына и Р.Т. Нигматуллин лю-
ди в поселениях говорят: 
«Наш участковый - мужик 
толковый».

Совсем недавно пришёл 
на службу Анатолий Серге-
евич Бадт. Несмотря на мо-
лодость, он успешно реша-
ет проблемы своего участ-
ка, который у него нема-
ленький - это Булашовское 
и Кутарбитское сельские 
поселения. Лейтенант по-
знакомился со всеми жите-
лями, а самых активных 
привлёк к охране порядка.

Участковому часто при-
ходится решать проблемы, 
вовсе не являющиеся пря-
мой обязанностью сотруд-
ников органов внутренних 
дел. Однако доверие и ува-
жение граждан дорогого 
стоят. И заслужить это до-
верие должен каждый наш 
Анискин.

В.В. Дытына

р.Т. Нигматуллин

припаДём К истоКам нашимНа плоту по Иртышу
В редакцию газеты приходят трогательные вос-

поминания читателей, для которых Тобольский 
район - это самое святое место, удивительно ми-
лое и самое драгоценное на земле.

готовленный на костре. 
Воду она брала из Иртыша - 
та была чистой, прозрач-
ной. В кипящую посоленную 
воду крошили хлеб - полу-
чалась тюря. Казалось, ни-
чего вкуснее не бывает…

Но закончились брёвна, 
а значит, и деньги на про-
питание. Папа усиленно ис-
кал работу и нашёл её в 
подсобном хозяйстве «Ка-
шино» в зверосовхозе. Я 
помню большие брезенто-

бинетная жизнь.
…А потом было замуже-

ство,  кочевая военная 
жизнь: Китай, Белоруссия, 
Германия. Но любимая 
Байгара, мой полноводный 
и величавый Иртыш мани-
ли нас на малую родину. 
Мы с мужем спешили до-
мой, потому что в уходе 
нуждались наши совсем 
уже старенькие родители.

Может быть, родитель-
ская благодарность да ещё 
связь с живой природой, 
моим любимым Иртышом, 
на берегу которого я до сих 
пор рыбачу, дают мне здо-
ровье и силы. Самое моё 
любимое занятие - это ры-
балка. Как приятно стоять 
на берегу с удочкой в руках! 
Огромная водная ширь: ти-
хая зеркальная гладь или 
мелкая рябь, небольшие 
волны от вдруг налетевшего 
буйного ветра или промчав-
шейся моторки. Во всех ви-
дах красив наш Иртыш! А 
главное, глядя на эти вод-
ные просторы, чувствуешь, 
как уносят они всю горечь с 
души, глушат тяжкие воспо-
минания от горьких утрат.

После такого наслажде-
ния природой возвраща-
ешься домой бодрой и с хо-
рошим настроением. Воло-
чишь ведёрко чебаков и 
окуньков, чтобы в очеред-
ной раз обрадовать друзей, 
родственников, любящих 
свежевыловленную рыбку.

А ещё, сидя на берегу, 
вспоминаю былое: как вес-
ной мы всей деревней вы-
ходили смотреть ледоход. 
Жутко наблюдать и слы-
шать, с каким громким тре-

ры - красота неописуемая!
Но самое яркое впечат-

ление - раннее детство. 1936 
год, мне шесть лет. Тогда 
мы жили в деревне Кульма-
мецкие, откуда родом мама. 
Папа был муллой, и в пору 
гонений и репрессий он ре-
шил уехать из родных мест. 
Это спасло его от смерти, 
чего не избежал мой дядя, 
расстрелянный у стен То-
больской тюрьмы.

У нас была маленькая 
избушка. Папа её разобрал, 
соорудил небольшой плот 
и устроил на нём балаган-
шалаш. Усадил нашу маму, 
нас, двух маленьких доче-
рей, и пустил это сооруже-
ние вниз по течению Ирты-
ша. Помню, мама всё про-
сила его держаться подаль-
ше от яра, беречься омутов 
и водоворотов.

Не помню, сколько мы 
плыли по реке. Причалили в 
Подчувашах. В ту пору это 
был пустынный берег. Ти-
шина, спокойствие и вокруг 
лишь вода и песок. Мы купа-
лись с сестричкой в реке, 
пили воду и валялись на го-
рячем песке - мягком и чи-
стом. Никакого мусора, ос-
колков от битых бутылок.

Из брёвен плота родите-
ли заготовили дрова. На вы-
рученные от их продажи 
деньги папа покупал скуд-
ную еду: крупу, хлеб. Мне 
запомнился мамин суп, при-

вые палатки для сезонных 
работников, в которых они 
спали на нарах, сколочен-
ных из тёса. А ещё - повари-
ху тётю Наташу и два огром-
ных котла, в которых она го-
товила рабочим обед.

Нас поселили в един-
ственном доме, бывшей 
бане ивановских монахинь. 
Папу как надёжного и чест-
ного человека оформили 
на постоянную работу по-
левым сторожем. Мы зани-
мали одну комнату, а во 
второй жили рабочие, ос-
тавшиеся здесь на зиму.

Живя в Кашино, я учи-
лась в школе в зверосовхо-
зе. Окончила семь классов. 
Ежедневно в любую погоду 
преодолевала по четыре ки-
лометра пешком, чтобы дой-
ти до школы, а зимой квар-
тировала в посёлке у папи-
ных друзей. В 1950 году я 
уже училась в Тобольске в 
школе № 1. Сюда, в город, 
нам с подругой уже приходи-
лось ходить за 12 километ-
ров. Зимой везли саночки с 
продуктами на неделю, а 
жили на частных квартирах.

После окончания школы 
я поступила в Свердловский 
юридический институт и с 
отличием его окончила. 
Предложение моего научно-
го руководителя профессо-
ра Д.И. Юдельсона остаться 
в аспирантуре по избранной 
теме «Гражданский иск в 
уголовном процессе» я при-
нять не смогла. Так как меня, 
выросшую на природе, на 
вольном воздухе, пугала ка-

ском лёд распадается на 
большие льдины, и они, 
толкая друг друга, перево-
рачиваются и мчатся вниз 
по течению на Север.

Мы были зачарованы 
зрелищем, когда по водной 
глади то и дело один за дру-
гим шли теплоходы. Вече-
ром по Иртышу величаво 
плыл белоснежный краса-
вец со светящимися иллю-
минаторами, и яркие блики 
освещали водную гладь. Это 
было так красиво! Я увере-
на, что музей реки привле-
чёт многих жителей Тоболь-
ска, Тобольского района и 
наших гостей-туристов.

Но в связи с этим хочет-
ся заострить внимание и на 
большой проблеме. Моей 
душе не даёт покоя безжа-
лостное отношение людей 
к этой красоте, к нашим 
природным богатствам: за-
соряются берега седого 
Иртыша, заваливаются бы-
товыми отходами. Такого 
варварского отношения к 
природе я не видела ни в 
одной стране, где мне при-
шлось бывать. Я считаю, 
что это к тому же, бесчест-
но по отношению к буду-
щим поколениям. Что мы 
оставим им в наследство?

Вот такие тяжкие думы 
приходят на смену добрым 
воспоминаниям и впечат-
лениям от красоты нашей 
чудной природы и велича-
вого Иртыша. Люди, давай-
те беречь эту богом данную 
благодать! 

материалы полосы
подготовила Галина 

михайЛОВа, 
фото Тимура карымОВа

» - С мужем, 
м о и м  о д н о -
к л а с с н и к о м 
Г е й м у р а н о м 

башировым, мы объезди-
ли почти полсвета. Видели 
много рек, речушек и мо-
рей. но такой красивой и 
величественной реки, как 
наш Иртыш, нет.

По итогам 1960-1961 учебного года лучший 
класс был премирован поездкой в москву 
(классный руководитель р.Н. шевелева, вос-
питатель м.Л. Теплицкий).
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Вниманию абитуриентов!
ФГкУ «8 ОФПс по Тюменской области» прово-

дит профориентационную работу по комплекто-
ванию учебных заведений ГПс мЧс россии для 
замещения должностей среднего и старшего на-
чальствующего состава Государственной проти-
вопожарной службы мЧс россии на базе средне-
го (полного) общего образования.

Уральский институт ГПс мЧс россии проводит 
обучение:

- по специальности «пожарная безопасность» (квали-
фикация - специалист, срок обучения - пять лет);

- по направлению подготовки «техносферная безопас-
ность» (квалификация - бакалавр, срок обучения - 4 года).

санкт-Петербургский университет ГПс мЧс россии 
проводит обучение по специальности «пожарная безо-
пасность» (квалификация - инженер, срок обучения - 5 лет).

Выпускникам очной формы обучения присваивает-
ся специальное звание лейтенант внутренней службы.

На очную форму обучения в институт принимаются 
граждане Российской Федерации на год поступления не 
моложе 17 лет, имеющие среднее (полное) общее, на-
чальное профессиональное или среднее профессио-
нальное образование, подтверждённое документом го-
сударственного образца, если в нём есть запись о полу-
чении среднего (полного) общего образования.

с нынешнего года на очную форму обучения на 
бюджетной основе производится набор девушек по 
направлению подготовки «Пожарная безопасность».

Зачисление производится при представлении свиде-
тельства о сдаче ЕГЭ (русский язык, математика, физи-
ка). Кандидаты для обучения по специальности «пожар-
ная безопасность» и направлению подготовки «техно-
сферная безопасность» (бакалавриат) сдают нормати-
вы по физической подготовке и проходят вступительные 
испытания по математике.

Отбор кандидатов на учёбу в институт при целевом   при-
ёме и оформление личных дел осуществляет комплектую-
щий орган (ФГКУ «8 ОФПС по Тюменской области»).

По всем интересующим вопросам обращаться по 
адресу: Тюменская область, г. Тобольск, 4 мкрн., 
стр. 56, кабинет 22. Телефон: 8(3456)25-19-87. Ни-
китина светлана сергеевна, старший инспектор Гк и 
Вр ФГкУ «8 ОФПс по Тюменской области»

поЗДравляем!в гаЗету пишут

- Какая я счастливая! 
Поздравить меня приехало 
столько людей, - этими сло-
вами и милой, доброй 
улыбкой встречала гостей 
труженица тыла Е.А. Пав-
лова.

Энергичная, беспокой-
ная, гостеприимная юби-
лярша, казалось, не заме-
чала своего возраста. А 
ведь на её долю выпала 

Такая вот судьба,
но на неё ровесницы района не ропщут

В этот обычный осенний день в д. Башковой от-
мечали праздник. старейшие жительницы села, 
ровесницы района анна Дмитриевна шорохова и 
евдокия антоновна Павлова принимали поздрав-
ления в связи со знаменательным юбилеем.

к которому принадлежат 
наши юбиляры. Благодаря 
этому они смогли выстоять 
на трудных жизненных до-
рогах, вырастить детей, 
жить простыми радостя- 
ми и заботами. И сегодня 
они не ропщут на судьбу, 
тихо радуясь каждому но-
вому дню.

Поздравить ровесниц 
района приехали замести-
тель главы администра-
ции Тобольского района 
М.И. Бакиев, председатель 
районного совета ветера-
нов Н.И. Фоминых, глава 
администрации сельского 
поселения В.В. Шестаков, 
артисты отдела культуры. 
Гости вручили виновницам 
торжества подарки, выска-
зали самые тёплые поже-
лания. Растроганные юби-

ляры, в свою очередь, не 
скрывая слёз, поблагода-
рили за внимание и забо-
ту. Евдокия Антоновна ис-
полнила для гостей песню 
своей военной юности «В 
землянке». Её красивый 
голос не оставил никого 
равнодушным. На проща-
ние именинница высказа-
ла пожелание молодому 
поколению любить свой 
край, преумножать богат-
ство нашего района, чест-
но трудиться.

Будьте здоровы и счаст-
ливы, дорогие наши юбиля-
ры! Пусть бодрости хватит 
на долгие годы, а под кры-
шей вашего дома всегда 
будет уютно и тепло!

а. ЖДаНОВа, 
председатель Башков-

ского совета ветеранова.Д. шорохова

трудная и суровая жизнь. 
Полуголодное детство… 
Военное лихолетье… В те 
годы молодая Евдокия ра-
ботала в госпитале в г. Тю-
мени, выхаживала тяжело-
раненых солдат. За само-
отверженный труд в годы 
Великой Отечественной  
войны труженица тыла бы-
ла награждена медалью.

Трудолюбие, упорство и 
большая любовь к жизни 
всегда были отличитель-
ными чертами поколения,  

е.а. Павлова

Возле нашего села есть красивый кедрач. селя-
не его так и называют - Берендеевский лес. если 
пойдёшь вглубь, можно выйти на сор - болото, где 
деревенские по осени собирают клюкву. Эти ска-
зочной красоты места невозможно представить 
без деревни Берендеевой, которая теперь слилась 
с санниково.

Так, наверное, и жили бы, не задумываясь о происхожде-
нии этой деревни, если бы не Сергей Фёдорович Берен-
деев, который написал книгу «Затерявшимся в Сибири».

Он хоть и уроженец города Тобольска, но, видимо, 
считает Берендееву своей малой родиной, влюблён в 
эти места и, конечно, неравнодушен к своим родственни-
кам и землякам, которые здесь живут. Нынешним летом 
в Доме культуры села Санниково прошла презентация 
его книги. Встречу организовала Центральная районная 
библиотека.

- Занимаясь в Тобольском архиве, подумал, а почему я 
не могу узнать, откуда мои предки… Я знал, что отец 1913 
года рождения. А где он был крещён, не знал. Представ-
ляете, какой у меня был неимоверный всплеск эмоций, 

В краю, где поселились берендеи
когда обнаружил его в метрике рождений по Преображен-
ской церкви. Нашёл его сестру Пелагею Яковлевну... 
Наши предки ушли из европейской части России за Урал 
и затерялись в Сибири, поэтому я решил так назвать свою 
книгу, - поделился с нами автор. 

Сергей Фёдорович - научный работник, историк, крае-
вед. Он посвятил труд своей родословной, традициям и 
духовной культуре земляков. В книге также можно найти 
данные об исчезнувших деревнях Барабанщикова, Венче-
ва, Русанова, юрты Кызылбаевские и других. В книге так 
же упоминаются жители, призванные в 1941, 1942 и 1943 
годах на защиту Родины.

С.Ф. Берендеев подарил издание всем пришедшим на 
встречу и предложил посетить Тобольский архив. Эта не-
забываемая встреча прошла в очень трогательной обста-
новке и никого не оставила равнодушным.

На одном из тюменских сайтов я прочитала, что книга 
С.Ф. Берендеева «Затерявшимся в Сибири» - прекрасный 
подарок к 90-летию Тобольского района. Думаю, с этим 
согласны и мои односельчане.

м. кУЛьмамеТьеВа, библиотекарь, с. санниково

о личном

Мы прожили вместе 57 
лет. В нашей жизни были 
радости и невзгоды, но мы 
преодолевали их вместе. 
Как бы иногда ни было 
трудно, у нас никогда не 
возникало мысли о том, 
чтобы расстаться.

Она была настоящей 
труженицей. И где бы ей ни 
приходилось работать, тру-
дилась на совесть. Имеет 
медаль «За трудовое отли-
чие», много грамот, звание 
«Ветеран труда». Иначе и 
быть не могло, ведь она 
росла в трудное военное 
время, с детских лет помо-

С тобой и без тебя…
Прошло 40 дней, как ушла из жизни моя люби-

мая жена, верная и заботливая спутница клавдия 
ивановна Усольцева. а сердце никак не может сми-
риться с этой потерей…

гала матери в колхозе. Во-
енное детство научило от-
ветственности, исполни-
тельности, уважению к тру-
ду. Такими же она вырасти-
ла дочку и сына.

Семья для Клавдии Ива-
новны была самым глав-
ным в жизни. Она могла 
гордиться детьми. Дочь по-
лучила звание подполков-
ника милиции, награждена 
четырьмя медалями. Сын - 
почётный педагог профес-
сионального образования.

Конечно, ей было труд-
но. Я не мог уделять семье 
должного внимания, уходил 

на работу рано утром и воз-
вращался поздно, порой ви-
дел детей только спящими. 
Их воспитанием и домашни-
ми заботами - всем этим за-
нималась жена. Но ни разу 
она не упрекнула меня.

Она считала себя счаст-
ливой бабушкой. У нас 
подрастали внуки и прав-
нуки, которых мы безмер-

но любили.
Не стало моей верной 

спутницы… Горе моё не 
выразить словами,  и толь-
ко память о прожитых со-
вместных годах даёт силу, 
не позволяет расслаблять-
ся. Ведь человек живёт, по-
куда о нём помнят.

Хочется через газету вы-
разить искреннюю благодар-
ность всем, кто разделил с 
нами наше горе, кто оказал 
помощь в организации похо-
рон. Особая благодарность 
от нашей семьи Александру 
Ивановичу Крайнову и Ни-
колаю Сергеевичу Пестову. 
Спасибо всем, кто выразил 
сочувствие, позвонив по те-
лефону.

Г. УсОЛьЦеВ, муж

объявления

администрация и совет ветеранов Дегтярёв-
ского сельского поселения поздравляют своих 
ноябрьских юбиляров: с 75-летием - Любовь 
Варфоломеевну Смирных, с 65-летием - Марата 
Сабировича Баязитова.

Пусть в чудесный праздник юбилея
Станет мир прекрасней и светлее,
Пусть судьба исполнит все желания.
Радости, здоровья, процветания!
А также поздравляем всех жителей сельского 

поселения с днём работников сельского хозяйства!

РЕПЕРТУАР НА НОЯБРь 2013 г.
колледж искусств и культуры (10 мкрн., д. 85)

30 сб., 1 вс.  « МаЛенькие трагедии»  А.С. Пушкин
16+                  
начало в 18.00 ч.                                         цена билета: 300 руб.

Центр искусств и культуры (Дк «синтез»)
17 вс.      «да здраВСтВует ЛюБоВь!»  А. Козырев 
начало:                                    комедия    
16.00 и 19.00 часов
18 пн. начало в 19.00 часов                    цена билета: 150-350 руб.
12+                                  для детей
17 вс.                   «кот В Сапогах»        С. Прокопьева
начало в 12.00 часов                                  цена билета: 120-250 руб.
18 пн.        «ВОЛшеБНик сВеТОФОр»        С. Грязнов
0+                сказка по правилам дорожного движения

начало в 10.00 и 12.00 часов                             цена билета: 120 руб.
справки и заказ билетов по тел.: 25-29-32, 25-75-16.


